

MENA GARCIA, M^a del Carmen.: *Sevilla y las flotas de Indias. La Gran Armada de Castilla del Oro (1513-1514)*, Sevilla. Universidad de Sevilla, Fundación El Monte. 1988. 458 pp.

Dr. Juan Andreo García. Universidad de Murcia.

El texto que el lector tiene en sus manos, es uno de esos textos que reconcilian al profesional de la Historia con un período de la misma que parecía haber olvidado en aras de otros temas bien distintos en contenido o en época.

Libro maravillosamente editado con una excelente colección de ilustraciones, cuidadosamente elegidas, y perfectamente integradas en el texto, y que no suponen nada de relleno ocasional, como tristemente ha venido ocurriendo, sino todo lo contrario son una perfecta apoyatura y explicación del mismo.

Nos ocurre con este libro, aquello que Lewis Carrol, tan maravillosamente, describía en su Alicia; al abrir sus páginas traspasamos el umbral de un espejo, que nos devolvía nuestra muda imagen, pero que una vez penetrado nos introduce en un mundo, estático en apariencia, (el libro de cuentas) pero que de pronto comienza a tomar vida, y el lector se siente rodeado de cosas y gentes que se mueven, sienten, hablan... y se comunican con nosotros; es todo el variopinto mundo de la Sevilla del Quinientos que la profesora Mena describe minuciosamente y al que convierte en personaje colectivo de una empresa que en lo sucesivo marcará definitivamente la historia de la ciudad andaluza.

A lo largo de 458 páginas, cuyo contenido se estructura en cinco extensos capítulos con aclaradores epígrafes, la Dra. Mena va haciendo comprensible el "voluminoso expediente" de más de 200 folios que es el Libro de gastos de la Armada de Pedrarias, logrando una amena narración histórica perfectamente hilvanada. Horas y horas de investigación han llevado a la autora, con la minuciosidad científica que le caracteriza, a no dejar nada en el aire, aún lo más insignificante, todos absolutamente todos los datos o conceptos, son aclarado por la autora, en incontables consultas e indagaciones en otros campos bien distintos al de su estricta competencia, no podía ser menos en la Dra. Mena y no nos extraña a aquellos que tenemos el placer de conocerla. Inscrita dentro de las más recientes corrientes historiográficas, la obra nos describe el mundo sevillano en sus más recónditos aspectos diarios y nos abre y aclara lo que va a ser el mundo de la expansión colonial española en sus aspectos mínimos, en lo que deberíamos llamar la intimidad o el trastero de esa expansión colonial que se nos ha descrito de forma grandilocuente, pero que, como sabemos, dependía de

algo tan nimio como un clavo o una galleta. Así nos lo demuestran los significativos capítulos del libro: Los pasajeros, la tripulación, las mercancías, la despen-sa...

En cuanto a las fuentes bibliográficas, la Dra. Mena ha puesto al día el estado de la cuestión de una manera exhaustiva, en todos y cada uno de los aspectos que toca, aunque algunos parezcan nimios. En mi opinión, aquella dorada e inabarcable utopía de la Historia Total, sigue siéndolo, pero ahora un poco menos, después de lo que considero uno de los más serios intentos de los últimos años : el de la obra de la Dra. Mena; en ella vemos historia económica, historia material y de la ciencia (en este caso naval), historia política, hay bio-grafía, y hay historia social e historia de la vida cotidiana, en una interrelación que nos permite, de un solo vistazo, entender la historia de los primeros tiempos del descubrimiento y colonización de América. Particularmente entiendo que se aborda aquí la mejor manera de utilizar la historia económica, la historia de la vida cotidiana y la historia social, en aras de una historia totalizadora y de una historia tal y como debe ser explicada al alumno; este es el último aspecto que me interesa destacar, aparte del enorme valor investigador, del que hemos hablado, el texto tiene un enorme valor docente, el alumno de la especialidad de historia tiene en un solo volumen el latir de una sociedad en un periodo crucial de la historia de España y de la América española.

CASEY, James; HERNÁNDEZ FRANCO, Juan. *Familia, parentesco y linaje. Seminario "Familia y élites de poder en el Reino de Murcia, siglos XV-XIX"*. Murcia, Universidad de Murcia. 1997. 446 pp.

Sebastián Molina Puche. Universidad de Murcia.

La obra de la que a continuación nos vamos a ocupar es el cuarto de los cinco volúmenes en los que se recogen las actas del congreso internacional "Historia de la Familia. Nuevas perspectivas sobre la sociedad europea", celebrado en Murcia entre los días 14, 15 y 16 de Diciembre de 1994, como una de las múltiples actividades que el seminario "*Familia y élites de poder*" viene realizando desde su formación en el curso académico 1982-1983.

El volumen corresponde a una de las sesiones de dicho congreso, de ahí que esté compuesto por tres ponencias y treinta comunicaciones, y la edición del mismo quedó bajo la responsabilidad de los doctores James Casey y Juan Hernández Franco, pioneros en asociar el estudio de la familia y las élites de